

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Se publica todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 de ella franco de porte.

MAÑANA. — ✠ *La Asencion de nuestra Señora.*

EL SOL..... { Sale..... á las 5 y 14 minutos.
Pónese... á las 6 y 49 minutos

Noticias extranjeras.

ITALIA.

VENECIA 19 de julio.

Mientras que los periódicos de Verona, Milan y Venecia pintan con los mas oscuros colores la situación de Venecia por la falta de comestibles, el *corresponsal* del 27 del pasado con referencias al *corresponsal* de la Iliria dice, que el fuego de la ciudad habia cesado; que la escuadra austriaca no habia podido permanecer á la vista de la ciudad por efecto de las tempestades, viéndose obligada á hacerse á alta mar de lo cual se habia aprovechado los venecianos y contrabandistas, y por fin que tal era el silencio que reinaba en Venecia, que no parecia sino que esta ciudad que está á 15 millas de Trieste se habia elevado al cielo.

Hay que añadir que de Padua con la misma fecha del 19 escriben, que un cuerpo de 2,500 austríacos y venecianos habian hecho una salida cuyo resultado habia sido el haber batido á los austríacos rechazándolos hasta Dolo. Cada día era mayor el número de heridos y enfermos que llevaban á Padua procedentes del bloqueo de Venecia.

ROMA 21 de julio.

Al despedirse Mazzini de sus amigos les dijo: No hay que desanimar, la cuestion no está sino en paz y no resuelta. A pesar de mis años no espero de vivir lo suficiente para restaurar la República.

La Concordia publica el documento siguiente: *En nombre de Dios y del pueblo romano.*

La fuerza bruta ha cometido vuestra ciudad, y en nada se han menoscabado vuestros derechos.

La República romana vivirá eternamente en voluntad de los hombres libres que la proclamaron, en la adhesion espontánea de todas las clases del estado, en la fé del pueblo que admiró vuestra prolongada defensa, y en la sangre de los héroes que sucumbieron defendiéndola en nuestros moros. Que los invasores recuerden las solemnes promesas.—Dios no os abandona en la adversidad. Sed constantes y fieles durante la prueba que os somete por algunos días, no desconfiad del porvenir. La época de violencia dura poco para un pueblo que espera, que combate y que triunfa de un pueblo que espera, que combate y que triunfa por su libertad, es infalible.

Vuestro valor militar lo habeis probado, probad vuestro valor civil.

Por cuanto existe de mas sagrado, ciudadanía, desconfiad de los franceses y de su vil egoismo. Que la separacion entre nosotros y vuestros invasores, sea profunda y visible á los ojos del mundo. Sea Roma su campamento, no su ciudad. El traidor cualquiera que transigiendo con su conciencia se pase al campo enemigo.

El estado actual de la Europa no permite la conquista de Roma ni por los franceses ni por los austríacos. Continúe la ocupacion con su carácter de guerra, aislad al enemigo, la Europa levantará su voz en vuestro favor. En vuestro nombre organizad la pacífica demostracion de vuestros sentimientos. Que esta expresion se organice pacíficamente.

»Que cada municipalidad espese de un modo digno y tranquilo: que la declaracion voluntaria de adhesion, que hecha á la forma republicana y á la abolicion del poder temporal del Papa, haga que se considere como ilegal cualesquiera otra forma de gobierno que se establezca sin la aprobacion libremente manifestada por el pueblo. Y despues si fuere necesario que se disuelva.

»Que de cada barrio, de cada ciudad, de cada provincia, surjan esposiciones cubiertas de millones de firmas proclamando las mismas ciencias, invocando el mismo derecho. Que en las calles, en los teatros, en todas las reuniones no se oiga mas que el unánime grito, de *abajo el gobierno clerical... El voto libre*; y dado este grito, retirarse.

»Que el día en que sean repuestos los emblemas del gobierno pontificio, todos los empleados por la República dimitan sus empleos. No os desaniméis, la fuerza no es capaz de envilecer á los hombres. Os envileceriais vosotros, oh romanos, os envileceriais, si, despues de haber declarado á la faz de Europa que queriais ser libres, despues de haber por esta causa combatido y de haber sucumbido los mejores de entre nosotros, volviérais á la condicion de esclavos y os amilanase la desgracia.

»Vuestros padres, oh hermanos, fueron grandes mas por su constancia y valor en la adversidad que por sus eternas victorias.

»En nombre de Dios y del pueblo sed grandes como vuestros padres. Hoy como entonces y aun mas que entonces, os está confiado un mundo, el mundo italiano.

»Vuestra Asamblea existe dispersa, sí, mas no disuelta. Vuestros triunviros han sido suspendidos en su accion política por la fuerza, y esperan para reunirse el momento oportuno.

Por el triunvirato
MAZZINI.»

Idem 23.

En una carta particular que inserta la *Opinion* de Turin se lee lo siguiente:

»El otro día me decia un vecino del Trastevere: *Los curas y los franceses me han llenado el saco de cólera en términos que algun día ha de reventar.* Pero lo que mas incomoda é irrita á los franceses es, que apenas ha entrado uno de ellos en un paraje público, cuando todo el mundo se da de ojo y le deja solo. Todos los romanos estan de acuerdo en no comprar nada que sea de fabrica francesa, y á cada medida vejatoria que adoptan los franceses, la gente del pueblo tiene algun dicho picante.

De una carta particular que escriben de Roma el 23 de julio á la *Gacete du Midi*, tomamos los párrafos siguientes:

»M. de Reyoeval acaba de llegar de Gaeta. Ha habido sus dificultades diplomáticas; pero afortunadamente han podido vencerse, de manera que el Santo Padre no tardará en hacer su entrada solemne en la capital del mundo cristiano.

»En un edicto fijado recientemente en los parajes públicos, habla Pio IX de conceder instituciones conformes con los deseos de sus súbditos.

»Este documento auténtico, unido al brindis del general en jefe en San Juan de Letran, hacen creer que los asuntos van á arreglarse segun las

intenciones de la Francia y de la Inglaterra, intenciones á las que acaba de adherirse el Austria por medio de dos personajes importantes, el conde Esterhazy su embajador, y el teniente general Wimphem. Este último ha pasado de vuelta de Gaeta por esta ciudad, donde ha tenido una entrevista con el general en jefe del ejército expedicionario.»

INGLATERRA.

LONDRES 31 de julio.

En la sesion que celebró la Cámara de los lóres en este día, el lord Monteagle presentó una peticion de un meeting de mas de 5,000 personas, relativa á la guerra de Hungría.

En la de los Comunes, Mr. Home, presentó otra esposicion suscrita por mas de dos mil personas acerca de lo mismo, y al entregarla rogó á la Cámara que elevase una súplica á S. M. para que se sirviese reconocer la independenciam de la Hungría y el gobierno que de hecho allí existia.

El lord Dudley Stuart, presentó otra esposicion sobre el mismo asunto.

El asunto que mas preocupa en el día la atencion del público en Inglaterra, es el viaje de la reina á Irlanda.

Los emigrados romanos que habian dirigido su marcha á Malta, se ven en la situacion mas desesperada, pues el gobierno de aquella isla les prohibe desembarcar. Esta conducta por parte del gobierno ingles, no deja de llamar la atencion, porque muchos de estos emigrados se hallan heridos, y otros sin ningunos medios de subsistencia.

(Reforma.)

PORTUGAL.

La muerte del ex rey Carlos Alberto en Oporto, ha hecho recordar que allí concluyó su existencia, tambien emigrada, la viuda del héroe caudillo español D. Juan de Padilla, que yace sepultada en la Seo, frente al altar de san Gerónimo. En su epitafio consigna el deseo y la esperanza de que sus restos fuesen trasladados á su patria.

Un ejército español acompañó allí, y sin embargo no hubo quien se ocupase de procurar cumplir el anhelo de aquella malhadada heroína.

Los desgraciados españoles confinados en las islas Azores, se encontraban desnudos, descalzos y sin poder regresar á su patria. Merecen el mas vivo reconocimiento los patriotas lusitanos, por sus gestiones para socorrerlos. Es una deuda fraternal simpática, que debe consignarse. Pero ¿el gobierno de Madrid no tiene allí agentes que acudan á tan justa exigencia? Sí á los deportados á otros puntos se les dan los medios de regresar, ¿por qué no á aquellos? La amnistia viene á ser un sarcasmo para los que se encuentran lanzados á la miseria en un islote del Atlántico, imposibilitados de medios de venir á disfrutarla á su país. El jefe del depósito D. Pedro Segura, hace respecto á ello una sentida esposicion que transcriben los periódicos de Oporto.

(Barcelones.)

MADRID 6 de agosto.

La reaccion marcha rápidamente en Europa: rápida y violentamente: su violencia solo puede compararse á su descaro. En todas partes se emplea el hierro y el fuego para vencer, y despues del triunfo no se habla sino del absolutismo del poder. En Francia se trata abiertamente de volver á la monarquía; pero no á la monarquía benéfica, que apoya en la voluntad general, respete los derechos de los pueblos, sino á la monarquía hereditaria pura, con todo su férreo séquito de represiones, que ya le prepara de antemano la llamada república, aboliendo hasta la libertad de la prensa; y en Rome se va asentando ahora mismo el trono mas despótico que hayan conocido los siglos, que es el que reune el doble cetro político y teocrático.

La reaccion marcha de frente en toda la línea con igual empuje. Los artículos del *Heraldo*, del *Constitucional* y del *Times*, y las cartas y discursos de Montalembert y Valdegamas parecen copiados unos de otros, ó vaciados en un mismo molde. En todos, el mas lastimoso trastorno de ideas: la libertad confundida con la licencia: la represion con el despotismo. Ven al poder combatido por un torrente, y no piensan mas que en fortificar al poder, y jamás en abrir ancho cauce á las masas enfurecidas. No ven que si solo fortifican al poder ha de ser siempre combatido, y lo que es combatido siempre, por mas fuerte que sea, al fin ha de ser abatido.

La ceguedad obstinada de esos hombres, no puede explicarse sino con los ocultos designios de la Providencia que los enloquece para perderlos. Sapongamos consumados ya todos sus designios. Pio IX vuelve á Roma tan omnipotente y absoluto como sus antecesores: tan infalible en la religion como en la política: sapongamos que Hungria es aniquilada, mutilada y ahogada bajo sus escombros y cenizas: que Francia vuelve al régimen monárquico, puro, hereditario de una de las ramas borbónicas de su dinastía. ¿Creeréis, ilusos, que ya está todo conseguido? ¿Que ya habeis triunfado de todo, porque habeis sentado en el trono á monarcas absolutos?

¿Quereis la prueba de lo contrario? Pues bien: decidnos, ¿qué harán entonces esos monarcas triunfadores, sentados sobre los derechos hollados de los súbditos? Pio IX es el primer llamado á decidir esa cuestión terrible. Ya los amigos del Papa han triunfado de la república romana: ya los Estados Pontificios aberrojados con un doble ejército y con los estados de sitio, manifiestan su vivo entusiasmo y cordiales aclamaciones por la vuelta deseada del absolutismo. Ya Pio IX es soberano temporal de sus Estados. Y bien: ¿qué va á hacer ahora el restaurado Pontífice? Todavía se duda si tendrá aliento para volver á entrar por las calles de su capital acribillada: todavía no se ha atrevido á explicar acerca de este punto, y se supone que, ruborizado de las bazañas de sus amigos, no tiene valor para oír y presenciar los arranques de entusiasmo de sus súbditos convertidos en vasallos.

Sin embargo no ha sucedido lo mismo con respecto á las intenciones gubernativas. En este particular ya se ha explicado, ó ha procurado explicarse; ó mas bien dicho, ha querido, pero no ha podido hacerlo. Su última alocucion está vaciada en esos engañosos moldes diplomáticos que no sirven ya, ni aun para alucinar á los incautos. Muchas protestas de amor á esos mismos pueblos, contra quienes ha lanzado cuatro ejércitos enemigos: muchas promesas de hacerlos felices con una ocupacion de odiosos extranjeros; pero la parte fulminante y esencial de esa alocucion, es la que se refiere al sistema de gobierno que se propone seguir despues de su restauracion.

Nosotros creimos que no se vertería ninguna palabra que podría parecer imprudente; pero no ha sido así: el mismo Papa ha considerado necesario, no solo hablar del sistema de gobierno, sino hacer empresas formales de *instituciones*. Ha creído que ni aun los mismos Estados romanos pueden ya subsistir sin ellas. ¡Admirable acatamiento á una verdad tan combatida como eterna! ¿Con qué cuatro naciones han caído sobre Roma: se ha

peleado por la soberanía temporal del Papa: ha triunfado ésta, y el soberano triunfador, despues de su victoria completa, habla de *instituciones*? Es verdad que se dice que esas *instituciones* no han de ir unidas á la *soberanía* personal del Papa; pero parece ignorarse que ésta es cabalmente la dificultad indisoluble. ¿Puede haber *instituciones* políticas, al mismo tiempo que una soberanía personal? La misma institucion política es el pacto del pueblo con el gobierno: es la ley que señala los deberes de unos y de otros, y desde el momento que un monarca tiene deberes señalados por una ley, ya hay obligacion de cumplirlos: ya hay derecho de exigir el cumplimiento, y ya cesa por último esa libertad absoluta de accion, que se ha querido hacer inherente á la doble potestad pontificia y monárquica. La institucion del trono deja de serlo cuando éste es absoluto. El despotismo no es institucion; es la negacion de todas las instituciones de todos los derechos.

Y entonces ¿por qué se ha derramado sangre, y han sido hollados y vilipendiados los romanos? ¿No han dicho siempre que querian al Papa con instituciones políticas? ¿Y por qué no se les dieron pacíficamente? Ya preveemos la respuesta. Sabemos que es porque ahora se dará un simulacro de instituciones, y antes se hubiera dado una Constitucion verdadera. Pero ¿se ignora que mientras mas raquílicas sean las instituciones, son mas fáciles de despedazarse?

Este es el funestísimo error de los gobiernos. Conocen la necesidad de dar instituciones á los pueblos: palpan que no se puede ya pasar sin ellas: lo reconocen: lo confiesan: acatan esa imprescindible necesidad; pero la acatan solo en la apariencia: dicen que van á darlas, tan latas como lo exigen las necesidades de los pueblos, y no las dan sino tan mezquinas é ineficaces, que como la lámpara de los calabozos, solo sirve para presentar á los ojos toda la deformidad del edificio, y todo lo que hace falta en él. El Papa dará probablemente unas instituciones en que el pueblo no tenga voz: con las que no puedan satisfacerse sus necesidades: en que los súbditos no tengan derechos políticos ni libertad de imprenta para pedirlos, esforzarlos y hacer conocer sus exigencias justas: unas instituciones en fin que no lo sean sino por escorio, en que negándoles todo lo que se les debe, solo sirvan para darles á conocer que se les debe todo lo que se les niega.

Estas son probablemente las nuevas instituciones de los Estados romanos. El Papa está ya comprometido á darlas. Las veremos, y veremos tambien el efecto que produce esa burla indigna, si se hace, de los derechos mas sagrados.

Siempre hemos dicho, que en el partido moderado, no ha existido ni existe, y probablemente no existirá en mucho tiempo, un pensamiento fijo y determinado ni en política, en Hacienda, ni en administracion.

En política el partido moderado jamás tuvo un sistema fijo; unos ministros han proclamado la tolerancia mientras que otros, han hecho alarde de ser reaccionarios y violentos; unos han tenido bastante hipocresía para invocar el imperio de la ley, mientras que á otros, les ha sobrado audacia para resolver por medio de la fuerza, las cuestiones mas inofensivas.

En administracion, tampoco han tenido sistema fijo porque no hay ni puede haberle en el desorden; quieren unos la centralizacion, mientras que otros la desvirtuan creando nuevos funcionarios con atribuciones especiales; nadie conoce hoy el organismo de nuestra administracion, porque como depende del capricho de los ministros, estos hacen en ella las variaciones que se les antoja pudiéndose decir que el sistema de administracion no salido aun de la cabeza de los ministros, y quiera Dios que no salga nunca si hemos de ir de mal en peor como generalmente sucede.

En Hacienda, no solo no hemos tenido sistema, no solo ha habido un desorden espantoso, sino tambien falta de moralidad; cada ministro ha hecho lo que le ha parecido: cada ministro ha seguido una marcha particular, de modo que en los seis años que lleva de dominacion el partido moderado, hemos tenido tantos sistemas, si así se pueden llamar las disposiciones pasajeras de un minis-

tro de cuatro dias, como ministerios ha habido, mejor dicho como ministros de Hacienda ha tenido que sufrir.

Nuestra opinion en esta parte es la de todos los partidos hasta de los mismos hombres que siempre han abonado todos los extravíos y errores de los hombres de su partido; basta el *Pais*, que gana de los mas autorizados de la situacion reciente, esta verdad en su artículo del domingo, el cual son notables las siguientes palabras.

«Nosotros no vamos á examinar ni calificar el estado de Hacienda pública. Lo que sí podemos decir sin temor de ser desmentidos, porque los muchos hablan, que desde mucho tiempo á esta parte entre el señor Moe y los ministros que le reemplazan se divide el trabajo que, segun nos cuentan, ejecutaba la esposa del héroe de la Odissea. El uno hace lo que los otros deshacen; el uno crea lo que los otros destruyen; el uno encuentra el crédito de su ruina, y á fuerza de trabajo, habilidad, perseverancia y buena fortuna consigue salvarlos, y los otros, de una situacion regular hacen una situacion afflictiva.»

Por manera, que segun el mismo *Pais*, Carrasco, el conde de santa Olalla, Peña Aguiar, Santillan, Orlando, Salamanca, Beltran de Lis, y en una palabra, todos los moderados no han hecho mas que ir deshaciendo unos lo que los otros hicieron, y guiando la Hacienda pública hacia una bancarrota de que solo el señor Mon ha podido salvar. Lo primero es muy exacto: en cuanto á lo segundo el señor Mon ha sido buen arbitrista, ha sabido encontrar dinero arruinando á los contribuyentes y haciéndose la primera influencia del Banco; pero esto no prueba que lo haya hecho mejor que sus colegas. Cuando el señor Mon haya orillado los grandes compromisos en que está la Hacienda, cuando haya saldado los inmensos descubiertos que hay desde que se encargó del ministerio, entonces sabremos si ha sabido administrar la ó si la ha arruinado. Lo difícil no es encontrar dinero con que salir de apuros, sino pagarlo sin arruinar á los pueblos. (Reforma.)

No encontramos palabras bastante duras para calificar cual nos parece debe serlo, la conducta de algunas autoridades superiores de provincia, á cuya vista á pasado enteramente desapercibido el decreto de amnistía que á tantas legítimas esperanzas dió origen, que tantos elogios valió á los que, viendo la hostilidad de algunos de sus mismos colegas, no dudaron aconsejar á la corona tan benéfica medida.

Sin embargo, por dolorosa que nos sea esta confesion, debemos decir que provincias enteras han visto y ven escluidas de hecho las ventajas que de tal decreto debieron reportar sin excepcion alguna todos los españoles. Para convencernos de esta triste verdad nos bastará fijar nuestra consideracion en lo que actualmente acontece en la industriosa Cataluña, en esta desventurada al por que interesante comarca, no sin razon denominada en uno de nuestros últimos números la Italia española. Aunque los asesinatos de Alcublas y cuanto ocurre en las provincias valencianas prueban con fuésta elocuencia cuan léjos se hallan millares de nuestros compatriotas de gozar el mas pequeño de los bienes que anunciaba la amnistía, lo que acontece en el Principado es mas que suficiente para persuadirnos de cuan vanas é ilusorias han sido para sus laboriosos naturales las faustas esperanzas que de ella se desprendian.

La época infausta de las deportaciones ha renacido en aquel pais sin ventura; la seguridad personal y la paz de las familias se halla de nuevo á merced de esa desconfianza pueril en la generalidad de los casos, de esa suspicacia que al punto que desfavorece casi siempre al que las abraza, deben ser consideradas como el pavoroso anuncio de males sin cuento. Ha renacido en el seno de la paz esa época aciaga, y se anuncia con todos los repugnantes caracteres y la intensidad orgánica que han caracterizado los mas desastrosos periodos de nuestra historia contemporánea.

No es posible hacerse superior á un profundo sentimiento de amargura al reflexionar sobre la conducta que ha creído oportuno adoptar el marqués del Duero en un territorio donde ha...

de la sangre derramada por espacio de cerca tres años. Esa conducta, que ha nadie parecería extraña en cualquiera de los capitanes generales que en diferentes épocas han figurado en dicho país, que en alto grado en una autoridad cuya templanza y espíritu conciliador han reconocido indistintamente todos los partidos.

El hecho es, no obstante, que varios sujetos que tranquilamente residían en sus respectivos pueblos, fijos en su inocencia y en las palabras del general Narvaez, han sido internados á viva fuerza en Francia, á pesar de las razonadas exposiciones y de las respetuosas súplicas dirigidas al general Concha, con el fin de substraerse á un acto que tan pronunciados caracteres ofrece de un verdadero atropello. Al mismo tiempo se han expedido, por causas políticas según parece, trescientos pases, número alarmante y tanto más á propósito para sembrar por toda Cataluña la zozobra y el descontento, cuanto que es casi seguro que los arbitrarios extrañamientos no quedarán estrictamente reducidos al número indicado, pues barto lo patentizan la razón y la experiencia, que la ilegalidad es una senda cuyo término se oculta al mismo que imprudentemente se arroja á ella.

Si tal sistema, si tal orden de cosas, aun prescindiendo de otras no insignificantes causas de disgusto que el antiguo Principado se advierten, son las que en él deben consolidar la paz, podrán decirlo por nosotros todos los hombres sensatos; si las deportaciones en masa y las arbitrariedades han de producir en aquellas provincias las ventajas que la nación se prometió del decreto de amnistía; si por último, la indefinida prolongación de tales calamidades ha de refluir en aplauso del gobierno y prestigio del trono, podrán juzgarlo los hombres imparciales y honrados de todos los matices políticos.

Ni la Suiza, país cuya neutralidad garantiaba el equilibrio europeo, cual lo comprendieron y establecieron los modernos árbitros de Europa, se considera ya á cubierto de una invasión por parte de los tudescos, enorgullecidos hasta un punto increíble por la inesperada cooperación que les brinda el gobierno francés. Las medidas que adopta el gobierno de aquella confederación, revelan el convencimiento de que el despotismo reserva á su país la misma suerte que á cabido á Alemania y á Italia. Mucho han logrado humillar al pueblo francés el presidente Bonaparte y sus inconsecuentes consejeros, pero conseguirán detener la explosión de la ira general de la Francia, una vez ocupados, como lo serán tal vez antes de algunos meses por los austriacos, el Piamonte y la Suiza. Nos parece muy razonable tal creencia.

Los conquistadores de Roma levantan fortificaciones adelante de la puerta de San Juan y se rodean de nuevas medidas de precaución. Esto hace sospechar que á pesar de las contemporizaciones miserables del gobierno francés, la camarilla de Geta, dominada por el Austria, impone, en vez de recibirlas, tales condiciones, que el general Oudinot no conceptúa imposible un rompimiento de hostilidades con el Austria. Nadie puede ignorar que las exigencias de esta en Italia serán tanto más irritantes, cuanto más débil aparezca la Francia y cuanto más reaccionarios aparezcan sus hombres.

La guerra de Hungría presenta por momentos proporciones mas colosales. Los que fiaban su inmediato triunfo á la inmensa superioridad numérica de los ruso-austriacos, puedan haberse convencido ya de que su victoria, suponiendo que la consiguen, no será obtenida con la facilidad que en sus locas ilusiones se prometían. La sangre de cosacos y croatas ha corrido y corre á torrentes y la derrota del Ban confesada al fin por la misma Esperanza de anteaer y otros sucesos de igual naturaleza, no indican en verdad que la guerra de Hungría se halle tan cercana al desenlace que anhelan el amo de Paskewitz y los pios administradores de entrambos personajes.

El pueblo inglés se declara manifiestamente en favor de la causa húngara. Hace mucho tiempo que no se han visto en Inglaterra tan numerosos meetings, ni tal empeño en hacer ver al gobierno

como piensa la generalidad respecto de la lucha que está llamando la atención de toda la Europa. Es de esperar que el gobierno cederá á las exigencias de la opinión pública, interviniendo en favor de la Hungría. En la sesión de la cámara de los comunes del 28 de julio, presentóse una petición de los habitantes de Birmingham en que se vitupera al gobierno de S. M. por no haber protestado contra la agresión de la Francia en Roma, al mismo tiempo que se espresa una viva simpatía hacia los húngaros.

Las prisiones y destierros se multiplican en Roma, á pesar de las seguridades con que, á juzgar por los partes de Oudinot, cuentan en esta desgraciada capital la dominación francesa y la restauración teocrática. O el ex duque de Reggio es el mas déspota de los generales al servicio de la nueva Santa Alianza, ó su conducto con los romanos patentiza que es mirado en la ciudad eterna con el mismo que Paskewitz en Pesth. No hay medio razonable en este dilema: ó el general republicano obra, como lo hace, por capricho, y en tal caso es un malvado, ó por necesidad, en cuyo supuesto falta precozmente á la verdad cuando se supone objeto del aprecio del pueblo romano. Elijan sus amigos el extremo que menos repugnan te les parezca. (Observador.)

SEVILLA 5 de agosto.

Insertamos parte del brillante discurso pronunciado en la Asamblea legislativa francesa por Mr. Julio Favre, contestando al del conde Montalembert, y atacando las leyes relativas á la prensa, presentadas por el ministerio Barrot. Creemos complacer á nuestros suscritores, haciéndoles conocer esta elocuente peroración, que prueba hasta la evidencia lo absurdo de la política de resistencia que constantemente hemos combatido. Mañana concluiremos la inserción.

«Señores, es un honor peligroso responder al adversario que acabais de oír, y yo me escusaría de hacerlo, si no fuera porque tengo una profunda convicción de que Mr. Montalembert, ha tocado muy cerca la verdad en su discurso: que sus deducciones son muy peligrosas y que deben ser energicamente combatidas; pues si alguna cosa pudiera prevenir á la Asamblea contra el proyecto que le está sometido es el discurso que acaba de oír. Despojándolo de todos los artificios oratorios, de todas las galas de la elocuencia, puede reasumirse en una perpétua provocación á la pasión y al miedo.

Mr. Montalembert os ha dicho: la sociedad está enferma, próxima á sucumbir; está incesantemente amenazada de los mas grandes peligros, de una tempestad, de un golpe de mano. Para curarla no debemos acudir á los peligrosos remedios que la han perdido otras veces en el sistema de la compresión es donde los legisladores deben buscar sus armas: en el silencio donde deben investigar la causa del malestar social; y mientras que no se haya establecido el gobierno que desea Mr. Montalembert, sobre esta doble base la aniquilación de la independencia de la razón humana y el respeto sistemático por todos los gobiernos que se sucedan, sean las que fueren sus faltas, la sociedad estará en peligro y amenazada de una terrible borrasca. Esta conclusión es lógica; desde el momento que se quiere destruir la libertad de la prensa, es decir la libertad de pensar: desde el momento que os estorba, y que sois tan imponentes y ciegos delante de la opinión pública que no sabreis dominarla por vuestros actos, arrastrar su adhesión por vuestra grandeza, legais de sacrificio hasta aniquilar el pensamiento humano en lo que tiene de mas íntimo y respetable: de aquí á la opresión del pensamiento, de esta á su persecución, al reinado de la policía, y si fuera posible, si las costumbres, lo permitiesen hasta la santa inquisición. Yo protesto contra este resultado fatal y lógico, no solamente en nombre del honor de mi país, de los beneficios de la civilización, sino tambien en nombre de estos sentimientos que invocaba hace poco Dr. Montalembert, y cuya invocación producía vuestros aplausos, es decir en nombre de la paz pública, de la piedad, del respeto, de la vida y la seguridad de mis conciudadanos. La experiencia ha sido hecha, vuestro sistema no es nuevo: ha habido

tambien bajo otros gobiernos hombres que no comprendiendo los males sociales, impotentes para remediarlos han dicho, «solo la opinión pública es culpable, la prensa debe ser destruida» y lo han hecho y han perecido bajo el desprecio y la cólera del pueblo.

Vosotros decís, la sociedad está enferma, lo que es cierto; pero como medios empiricos que no buscan en el secreto de los órganos, ni interrogando los misterios de la ciencia, la causa primera de los males, no veis mas que los síntomas y quereis ahogarlos por la compresión pura, sin buscar el origen secreto que causa el desorden de que os quejais. ¿Por qué la sociedad está enferma? Esta cuestión vale la pena de ser examinada. ¿Quereis que os diga como la comprendo? Si, la sociedad está enferma, la sociedad francesa, la sociedad Europea sufren profundamente. ¿Cuál es la causa? Porque el alma de esta sociedad encuentra para satisfacer sus necesidades morales un cuerpo débil y gastado, porque el corazón republicano esta todavía en el molde de la monarquía donde quereis hacerlo perecer.

¿Creis que los problemas suscitados por la revolución de 89, que han vuelto á aparecer á la caída de la dinastía de Julio, hayan sido resueltos? Vosotros que sois los legisladores del país, que debeis ser los mas inteligentes no osais mirarlos frente á frente, tenéis miedo de una palabra, y cuando el orador que me ha precedido os ha dicho ala sociedad está sitiada por el socialismo, batis palmas, y condenais la libertad de la prensa, cuando era preciso colocarla sobre el pavés.

¿El socialismo! Pero ¿qué fantasma es este que se pasea constantemente por las poblaciones para espantarlas? Es que hay en el siglo XIX un mal desconocido que no puede definirse, y que conduce las generaciones á consumirse para descender al sepulcro. Y los hombres que dirigen los destinos de la humanidad, no comprendiendo que son progresivos, en lugar de conocer las necesidades de las generaciones actuales se contienen en un respeto idólatra hacia el pasado y quisieran inmovilizarnos. Hé aqui lo que causan esta perturbación profunda en la sociedad.

La sociedad está sitiada decís vosotros, hay dos clases enemigas, una que pide entrar en la fortaleza, otra que se concentra y la rechaza. ¿Pero cuál es esta fortaleza, por qué este sitio, este descontento, estos ataques? Examinando el problema tal como se ha planteado, hay algo que acusa profundamente los gefes de la sociedad, pues ignorando el secreto de este antagonismo; no pudiendo destruirlo, esparcen sobre él las olas de su indignación, quieren hacerlo cesar por el hierro y por el fuego.

Pero ese antagonismo que existe según Mr. Montalembert y que divide la sociedad en dos partidos prontos á destrozarse, es una fantasía de su imaginación; pero si existiese el gobierno debía buscar al momento un medio práctico de destruirlo, y este medio no seria seguramente la compresión.

Mr. Montalembert para peair contra la prensa rigores nuevos, ha traído á esta tribuna la prueba de que ciertos órganos de la prensa democrática habian cometido escosos que nadie debe escusar. El os ha dicho que un guerrero ilustre habia sido herido en su honor en su consideración local por la mala prensa, de tal modo que á pesar de sus brillantes servicios no habia podido obtener en su país el honor de la representación nacional. Pero me parece que el sufragio universal en su soberanía tiene derechos y privilegios que nadie puede contestarle. El ilustre mariscal al cual Mr. Montalembert hacia alusión no es el solo herido de ostracismo, lo han sido tambien otros hombres cuyos servicios no han sido menos grandes, M. Lamartine y el venerable Dupon (de l'Eure)

En cuanto á las injurias, á las excentricidades de ciertos diarios, puede ser esto invocado para fulminar grandes rigores con la prensa superando los de las leyes de Setiembre? Esto es insensato, esto no se discute.

Por otra parte si quisiera usar de represalias, podría presentaros modelos de la prensa moderada, por ejemplo cuando un diario hablando de uno de los miembros de esta Asamblea, decía que tenia cara de presidario. Mr. Montalembert

responde que este es un exceso lamentable, pero cuando se ha cometido no ha subido á esta tribuna para denunciarlo y pedir una ley excepcional.

Permitidme leeros un párrafo de un diario moderado de ayer, de un periódico destinado á los habitantes del campo por quien tanta compasion muestran los hombres del poder: «Nosotros somos de los que protestamos altamente contra el advenimiento de la república, y de los que sostenemos que es una usurpacion indigna. El gobierno provisional prometió consultar la Francia, y no consultó sino ó el mismo.» (Risas de aprobacion en algunos bancos de la derecha) Yo siento el movimiento que acaba de manifestarse, espero que lo habré interpretado mal, y que las palabras que acabo de leer no encontrarán en este recinto sino una enérgica reprobacion; porque si fuese de otro modo, los que al principio de esta Asamblea han aclamado la república se habrian hecho culpables de la mas abominable cobardia. (Diario de Sevilla.)

Palma 14 de agosto.

REVISTA DE PERIODICOS.

El *Balear* publica la siguiente comunicacion de Santa Eugenia con fecha 40 del actual.

«En la madrugada de ayer sucedió en este pueblo un caso poco comun entre este honrado vecindario. Un mozo llamado Juan Horrach ha sido gravemente herido y se teme mucho por su existencia: parece que las heridas que tiene han sido hechas con piedra. Segun el punto en que se le encontró se cree si seria cosa de amorios la causa de este triste lance, pues fué delante de la casa de Juan Biso, cuya hija obsequia. El señor alcalde está instruyendo el correspondiente sumario y deseariamos se averiguase quien es el autor de este atentado para que el tribunal descargase sobre el reo todo el rigor que la ley permite, pues el hecho de que tratamos es grave y ha trastornado á esta poblacion.»

El *Diario* inserta el siguiente comunicado:

«Tres necios números de un periódico (si tal nombre merece) titulado el *El Tio Tararira*, ha hecho ya sudar la prensa, con el objeto de mostrar al público lo que dicen que es Bover. Sea dicho de paso: nunca jamas debió á nuestro ver la hidalga empresa del *Balear* permitir se descendiese á tan vedado como impropio terreno, si no queria sufriesen quiebras el crédito y reputacion que la rodeo. Negarse debió á que en su establecimiento industrial viera la luz pública semejante papel. Lejos de favorecer los adelantos literarios con la publicacion del *Tararira*, han querido sus redactores consagrar sus insulsas inspiraciones al bastardo plan de presentar á Bover en su vida privada y en sus escritos, sin cuidar de que aun le enaltece mas su descabellada critica. Mal nos sabe por cierto que el *Tararira* haya tenido que nacer en nuestra isla, avezada como está ella á ver salir de la prensa periodistica las bellas concepciones que años atras se insertaron en los periódicos *La Fé* y *La Palma*. ¿Creerán tal vez los del *Tararira* que en Mallorca comemos lo que se nos da? ¿qué en esta isla no conocen lo que va de las bellezas literarias á los disparates que el tal periódico encierra? Lástima es por cierto que en toda España estén en la creencia al ver el *Tararira*, de que nuestra isla convertido se ha en madre de ramplones escritorcillos, y de críticos vulgares.

«Harto sentimos movidos por nuestros humanitarios sentimientos que aun el *Tararira* no haya sufrido un desengaño cesando desde entonces su publicacion, y no embadurnando papel, con la certeza de que su mision es la de empapelar azúcar.

«Si al ménos los redactores hubiesen dedicado sus escritos á asuntos esclusivamente literarios, mas bien que á asuntos tan respetados como deben serlo los de la vida privada, no sentirian tal vez las vivas muestras de desprecio á que mueve la contemplacion del *Tio Tararira*. Lejos de inspirarles la envidia de cruces, honores y distinciones, buscado hubieran otras inspiraciones.

(4)

«Concluiremos pues aconsejando á los redactores del *Tararira* que reformen su periódico, y sepan si quieren conquistar títulos como los que honran á Bover, que no se adquieren redactando *Tarariras*, sino imitando la laboriosidad y buenas prendas que á Bover adornan.—C. S.

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL de Soller.

El repartimiento de la cantidad señalada á este pueblo para adiconar al de la contribucion territorial del corriente año, estará de manifiesto en la secretaria durante el dia de hoy y los dos siguientes, á fin de que todos los contribuyentes puedan enterarse de sus respectivas cuotas y presentar la oportuna reclamacion si se consideran agravados. Soller 14 de agosto de 1849.—El vice-presidente. —Juan Castañer.—P. A. del A.—Jaime Mayol, secretario.

El intendente militar del distrito de Burgos.

Hace saber: Que debiendo contratarse el suministro y asistencia de los enfermos militares que existan é ingresen en los hospitales de esta plaza, Santoña y Logroño por término de cuatro años á contar desde 1.º de enero de 1850 hasta fin de diciembre de 1855, con sujecion al pliego general de condiciones que estará de manifiesto en la secretaria de esta intendencia y con arreglo á las formalidades establecidas en real órden de 26 de diciembre de 1846; he dispuesto se convoque por medio de este anuncio á una pública y formal licitacion, que tendrá lugar ante el juzgado de dicha intendencia, el dia 10 de setiembre próximo venidero, á las doce en punto de su mañana en que concluye el término para la admision de proposiciones.

En su consecuencia, las personas que quieran interesarse en este servicio podrán remitirme en pliego cerrado y sellado con un sobre interior que indique el objeto del contenido, las proposiciones en que se fijen clara y terminantemente los precios en que se convienen á encargarse del suministro, en el concepto que han de ser suscritas tambien y abonadas por persona ó personas que á juicio de este juzgado sean de conocido arraigo y responsabilidad suficiente: que en caso de duda podrá apreciarse y hacerse constar por los recibos de contribuciones corrientes satisfechas, que garanticen la ejecucion del servicio en los términos propuestos, siendo preferida la que resulte mas ventajosa y aceptable en la licitacion á que de hecho quedarán sujetos entre sí el autor ó autores de la proposicion mas beneficiosa, caso de ser esta dos ó mas las iguales con el de la mas inmediata. Sirviendo á todos ellos de gobierno que el remate no puede causar efecto sino obtiene la aprobacion de S. M.; que no se admitirá para este acto proposicion que carezca de los requisitos que se exigen ni se presente despues de la hora anunciada: y que, para que puedan considerarse válidas y legales las admitidas se requiere que el licitador que la suscriba haya de estar presente ó legalmente representado en el acto de la licitacion, para que pueda prestar las aclaraciones que se necesiten, y en su caso aceptar y firmar el acta del remate. Burgos 50 de julio de 1849.—Antonio Bernabeu.—Bis de Iraolagoitia, secretario.

Boletin de Comercio.

Embarcaciones fondeadas dia 13.

De Valencia en 4 dias land Virgen de los Angeles, de 25 ton., patron Manuel Lacomba, con melones, 5 mar. y 1 pasag.

De Iviza en 2 dias land Carolina, de 6 ton., patron Miguel Escandell, con lastre 5 marineros y 3 pasajeros.

De Sevilla en 11 dias land Trinidad, de 80 ton., capitan don Antonio Bennasar, con trigo 6 mar. y 4 pasajeros.

Idem 14.

De Sevilla en 10 dias land Trinidad, de 60 ton., capitan don Francisco Socias, con trigo, y 10 marineros.

De Cádiz en 8 dias land S. José, de 24 ton., patron Francisco Joaquin Lopez, con habas, y 6 marineros.

Idem despachadas dia 13.

Para Zante goleta inglesa Boadicea, de 115 ton., capitan don Juan Dupre, con lastre, y 5 mar.

Para Constantinopla bergantin ingles Gathesheat, de 516 ton., capitan Cunningham, con lastre y 10 marineros.

Para Ceuta land S. José, de 50 ton., patron Cayetano Vazquez, con leña y 9 marineros.

Para Valencia land S. Miguel de 52 ton., capitan don Miguel Baazá, con ganado 4 mar. y 6 pasag.

Avisos particulares.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que quedan sobre 30 billetes de la loteria que se ha de efectuar el dia 17 de los corrientes á 80 rs. vu. cada entero.



Desde el dia 20 del actual saldrá el Omnibus á las tres de la tarde, saliendo de la capital, los lunes, miércoles y viernes y de la villa de Inca los martes, jueves y sábados; los asientos se despachan en la libreria de Gelabert, plaza de Cort.

El mayoral desde la villa de Inca proporciona carros y caballerías para desde dicha villa ir á los pueblos y predios inmediatos á precios convencionales.

Para satisfacer acreedores se subastan en pública almoneda en la villa de Estalencis á voluntad de los mismos, las fincas de la herencia de Antonio Perpiñá y Mantaner sitas en dicha villa y consisten, en unas casas llamadas las novias y otras pequeñas que estan juntas dentro una porcion de tierra nombrada la pleta cuya porcion va comprendida.—Otras casas con huertecito dichas can chum.—Una pieza de tierra olivar de estension de dos cuarteradas poco mas ó menos ó lo que sea llamada Della Corrent.—Otra idem campo y olivar nombrada can Flexas.—Otra idem olivar llamada la Raco.—Y otra nombrada el coll del pi. Estos inmuebles se rematarán por separado en la misma villa el dia 15 del actual si la postura acomoda. El que desea adquirir todas ó alguna de las espresadas fincas podrá avistarse con el notario D. Jaime Rosselló quien le informará del contenido del plan de condiciones formado al efecto.



En la calle de la Barretería, manz.ª 257 n.º 19, se alquila una botiga con dos cuartos dormitorios. Darán razon en casa del Dr. Bauzá, calle de la Almodayna, manz.ª 1.ª núm.º 57.

Hay para alquilar un tercer piso con tres cuartos dormitorios, agua y demas comodidades necesarias, en la Rambla vieja cerca del Carmen, darán razon en la administracion de loterias.

CULTOS SAGRADOS.

En la tarde del 15 de los corrientes concluida la procesion de la Iglesia Catedral, se hará en santa Clara el ejercicio de la muerte de María Santísima: á toda orquesta, y hará una breve plática el Pro. D. Juan Bautista Pol ecclaustro de la Merced.

PLAZA DE TOROS.

CIRCO OLÍMPICO Y GIMNÁSTICO ESPAÑOL.

Décimatercera funcion ecuestre para mañana miércoles 15 del actual.

1.º Dará principio la funcion con los variados ejercicios sobre la cuerda tirante, por el señor Carlos, sobresaliendo el señor Charini en la divertida danza de la Munera, con los choelos de Madera, concluyendo esta parte los grotescos saltos del clown.

2.º Varios ejercicios á caballo por la señora Arnoz.

3.º El distinguido niño Torres, hará un lucido trabajo sobre un caballo en pelo.

4.º El caballo libre, obediente á la voz de su dueño.

5.º Divertido intermedio por el gracioso y sus discípulos.

6.º Los dos gladiadores romanos sobre dos caballos.

7.º Saltos de las cintas y toneles de papel sobre una yegua en pelo por el joven Yuste.

8.º Grandes saltos del trampolin alto por el señor Carlos, viéndose entre otros el difícil, de la Victoria arrebatando una bandera.

9.º y último. Se ejecutará la gran pantomima de M. ZEPPA exornada con todo su lucido aparato.

Precios los mismos. A los cinco.

TEATRO.

Funcion para mañana.

La aplaudida ópera en dos actos titulada

EL ELIXIR DE AMOR.

Cantada por las señoras Soriano y Fernandez y los señores Montañes, Capo, Fonti y coristas de ambos sexos. A las 8 1/2.

NOTA. Para dar mas tiempo á los ensayos del *Diablo Predicador* se suspende la funcion anunciada para mañana por la tarde.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,

EDITOR RESPONSABLE.